



おひとりさまの人生の最期と 亡き後への備え

終末医療とお葬式、 お墓はどうするか

「最後はおひとりさま」が
当たり前の時代の到来

戦後、私たちのライフスタイルは大きく変わりました。例えば子どもがいても、高齢期は夫婦のみで暮らす人が増えていきます。厚生労働省『国民生活基礎調査』によれば、65歳以上がいる世帯のうち、三世帯世帯が占める割合は、1975年には54・4%を占めていましたが、2019年には9・4%にまで減少しています。代わって夫婦のみの世帯が32・3%と、最も多い世帯構造となっています。

国立社会保障・人口問題研究所が2019年に発表した推計によれば、2040年には、世帯主が65歳以上の世帯のうち、40・0%がひとり暮らしになり、東京都では全国最高の45・8%にのぼるとされています。大人数で住む高齢者が少なくなれば、将来的に単身化する可能性は高くなります。

お墓はどうするか

また50歳時点で一度も結婚経験のない人の割合を示す生涯未婚率は、2020年には男性が28・3%、女性が16・4%でした。日本では長らく、「男性は結婚して一人前だ」とされてきた風潮があり、結婚しないという人生の選択肢はほぼありませんでした。現に1950年の男性の生涯未婚率は1・5%にとどまっています。

特に男性の生涯未婚率は1990年以降、急増しています。1990年に50歳だった人は現在80歳を超えています。これまで亡くなった男性の中で一度も結婚したことがなかった人はほとんどいませんでしたが、これから生涯未婚の男性がどんどん亡くなっていく社会が到来するのです。

80代の親が、自宅にひきこもる50代の子どもの生活を支える、いわゆる「8050問題」も、おひとりさま予備軍の問題でもあります。親が要介護状態になったり亡くなったりすれば、たちまち子どもの生活は立ち行かなくなってしまう危険性をは



シニア生活文化研究所 所長
小谷 みどり

【ごたに・みどり】1969年大阪生まれ。奈良女子大学大学院修了。第一生命経済研究所主席研究員を経て2019年より現職。著書に『ひとり終活 不安が消える万全の備え』（小学館新書）、『没イチ パートナーを亡くしてからの生き方』（新潮社）、『ひとり死』時代のお葬式とお墓』（岩波新書）等がある。

らんでいます。2019年の内閣府の発表では、40〜64歳のひきこもりシニアは約61万3000人にのぼるといいますが、彼らの多くには、親亡き後の生活を支援する家族がいません。

子どもがいる親の側も、安心してはいられません。厚生労働省『人口動態統計』を元に計算すると、2020年に亡くなった人のうち、90歳以上だった人は男性で16・7%、女性では41・0%にもものぼっており、要介護期間や死亡時に子どもがいても、その子どももかなりの高齢であることが容易に想定できます。2000年には、男性の3分の2は80歳までに亡くなっていたので、特に2000年以降、男女ともに死亡年齢の高齢化が進んでいることが分かります。「老いては子に従え」と、子どもがい

るから老後は安心であるという時代では、もはやなくなっているといえるのです。このように、結婚しようがしまいが、子どもがいようがしまいが、長生きをすれば、

